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Шсвоей информации о минувшей 
неделе глава особо выделил воп
рос финансирования, выделен
ного на здравоохранение на 2011 год в 

областном бюджете. И участие нашего 
района в программе ремонта ФАПов.

А. В. Кузнецов доложил о проверке 
содержания дорог в направлении Ош- 
минского и Кодочигов. А также о собра
нии в ТСЖ «Согласие» в Пижме, о про
верке, проведенной в ответ на обра
щение граждан, проживающих в посел
ке торфяников. Результаты получились 
любопытные: у одних нет претензий, 
другие подписались за компанию, тре
тьи не пожелали впустить никого в 
квартиру.

У О. В. Крючкова главная работа 
была с документами: подготовка отче
тов, устранение замечаний проектан
тов.

Е. М. Овечкина говорила о расчист
ке дорог, уборке снега с крыш, провер
ке жилищных условий в д. Лопатино.

Т. В. Зубова высказала озабочен
ность по поводу увеличения числа без
работных -  их зарегистрировано 126 
человек. И по поводу упорного непре- 
доставления вакансий в центр занято
сти руководителями организаций и уч
реждений. А ответственность за это 
предусмотрена серьезная.

В планах у И. Л. Кованевой постоян
ный контроль за состоянием крыш, 
проведение Татьяниного дня и торже
ственное закрытие Года учителя.

М. Г. Магомедов оценивает обста
новку по заболеваемости ОРВ и грип
пом как спокойную и стабильную.

А. А. Кислицын напомнил о профи
лактике вирусных инфекций.

Г. Ю. Магомедова назвала процент 
охвата детей дошкольными учрежде
ниями в районе -  он составляет 74 про
цента. Объявила о том, что в начале 
февраля У нас в районе планируется 
проведение межрайонного семинара 
с участием представителей Нижего
родской епархии по вопросам духов
но-нравственного воспитания детей.

В. А. Менькова проинформировала 
об индексации с 1 февраля трудовых 
пенсий на 8,8 процента. И очень кста
ти заметила, что цены на хлеб уже по
высились. Да уж, торговля не опоздает 
никогда.

Н. В. Способ объявила о предстоя
щем Земском собрании, которое зап
ланировано на 28 января.

Интересные факты привела в своей 
информации А. А. Крючкова. Скажем, 
на все расходы по линии соцзащиты 
было потрачено 92 млн. руб.

Для С. П. Колчанова важнейшими 
задачами являются нормальное про
ведение зимовки скота и подготовка к 
весенне-полевым работам.

Ю. Н. Михалицын проинформировал 
об очередном заседании комиссии по 
делам несовершеннолетних. А что са
мое печальное -  принимаются хода
тайства о лишении родительских прав.

При подведении итогов совещания 
серьезное внимание было обращено 
на контроль за содержанием дорог, со
стояние кровли, соблюдение теплово
го режима. Зима требует повышенной 
ответственности.

Не теряйте надежду.

Ф. ВОРОБЬЕВА.

С О Ц И У М _
У единороссов про

шла традиционная  
встреча партактива.
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Что представляют 

из себя народные 
промыслы сегодня? 
Есть ли новые име
на мастеров?

РЕКЛАМА
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Для вас, читатели: 
поздравления, объявле
ния, полезная информа
ция.
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СЕЛЬСКИЕ БУДНИ

И ВОЛЯ
Если лето называют порой 

большого молока, то зима -  
это пора тревог и ожиданий 
этого молока. Зимовка всегда 
экзамен на выживаемость, на 
крепость. Но там, где летом 
серьезно думают о кормах, 
осенью о подготовке фермы 
к зиме, там и обстановка нор
мальная, деловая, а не авраль
ная и нервная.

Именно таково положение дел в 
СПК «Кувербское». Мы писали о 
том, как в хозяйстве вели заготов
ку кормов -  с расчетом и разумно. По

этому в настоящее время сена скоту 
дают вдоволь и посыпки, как положе
но.

-  Коровы у нас сытые, - говорит дояр
ка Л. Л. Кузьмина.

-  Кормов хватит на зимовку. Мы за это 
не переживаем, - добавляет заведую
щая фермой Н. А. Кузьмина. -  Доим, 
правда, пока немного -  основная часть 
коров в запуске. Отелы будут в феврале 
и марте. Тогда прибавится молока. На 
ферме тепло. С осени готовили двор -  
полы поменяли, окна утеплили. В основ
ном эту работу выполнили Н. М. Пень
ков и Г. Веселов. Да вроде бы все нор
мально: водопровод работает, навоз 
вывозим.

- Все работают на своих местах, каж
дый знает, что надо делать, - вступает в 
беседу руководитель СПК В. Н. Морд
вин. -  Конечно, хотелось бы жить луч
ше. Но продукция наша ценится деше
во, надо бы цену повыше. Чтобы хоро
шо жить, нужны объемы. Держимся

*  ч щ .

+  Л. Л. Кузьмина и Н. А. Кузьмина.

фактически на энтузиазме наших людей.
Каждый раз, беседуя с Валерием 

Николаевичем, вновь убеждаюсь в его 
мудрости, умении просчитать и предви
деть последствия той или иной ситуа
ции. Ему нисколько не легче, чем дру
гим, но он никогда не жалуется, не ищет 
виноватых -  он ищет выход из положе
ния. И еще умеет ладить с людьми, до
говариваться и понимать их. А навер
ное самое главное -  твердо держит дан
ное слово, никогда не обманывает. По
этому ему верят. В подтверждение тому

ЗНАЙ НАШИХ!

маленький, но очень убеди
тельный пример. Все озабо
тились уборкой снега с крыш 
-  убеждаем, уговариваем, 
напоминаем об ответствен
ности. В «Кувербском» еще 
в каникулы без всяких лозун
гов скидали снег со всех 
складов и хранилищ. И сде
лали это ребята-старшек
лассники. Валерий Никола
евич обратился к одному, и 
тут же собралась команда и 
все сделали. А он заплатил 
за работу, никого не обидев. 

| Все по-честному.
- Да ребятишки нам все- 

■ гда помогают -  по первому 
: зову. Хоть зерно затаривать 
1 и грузить, хоть посыпку -  мо
лодцы! - отзывается В. Н, 
Мордвин. -  Очень важно в 
нашей работе найти подход 
к человеку. Без этого никак 
нельзя.

И он ищет. И находит. О 
----------------предстоящей посевной бе
седа с главным агрономом сельхозуп- 
равления Т. В. Соловьевой. Они обсуж
дают, какие поля, чем и каким спосо
бом засеять. Каких семян еще нужно 
закупить и как поработать с землей. За 
окнами зима, морозец и иней, но думать 
о весне надо уже сейчас -  считают спе
циалисты.

Уезжали из хозяйства с надеждой, что 
в «Кувербском» все сложится нормаль
но и в дальнейшем. Здесь для этого есть 
и воля, и старание.

Ф. ВОРОБЬЕВА.
Фото автора.

Надежда КИВЕРИНА

НА ВТОРОМ ПРИЗОВОМ
Состоялся первый этап зим

ней спартакиады среди меди
цинских работников северных 
районов области. Он проходил 
в г. Шахунья, на базе лицея 
№ 1 .

В нем приняли участие семь ко
манд из Шахунского, Шарангс- 
кого, Тонкинского, Ветлужского, 

Уренского и Тоншаевского районов. В 
основном выступали представители 
центральных районных больниц.

Наш район представляли две ко
манды: Тоншаевской и Пижемской 
больниц.

Первый этап спартакиады называл
ся «Веселые старты» и включал в себя 
шесть видов соревнований.

Команда медиков Тоншаевской 
центральной больницы выступала до
вольно успешно, и ей присудили вто
рое призовое место.

Вот наши призеры: М. Г. и Р. М. Ма
гомедовы, О. Е. Перевалова, Е. В. Ель- 
чугина, С. А. Малкова, Н. П. Гребне
ва, А. Б. Котрикова, М. В. Пакичева, 
А. Д. Ивлев, Ю. Н. Комаров, А. Г. Бу
сыгин.

♦  Команда спортивных медработников.

Тренером команды был А. В. Юдин- 
цев, за что ему выражается большая 
благодарность.

А впереди медиков ждут еще два эта
па спартакиады. В феврале — волейбол,

в марте — лыжи, стрельба и настоль
ный теннис.

Думаем, что нашим спортивным 
медработникам это по плечу, и они вы
ступят также достойно. Да еще лучше!
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Решение за нижего
Масштабные преобразования самых важных для человека 

сфер -  образования, здравоохранения, транспортной инфра
структуры получают в 2011 году новый импульс. Планы и стер
жневые задачи на год обсудили единороссы на традиционной 
встрече партактива.

ДЕТСКИЕ САДЫ 
ИБОЛЬНИЦЫ

В 2011 году регион рассчи
тывает получить 8 млрд, 
рублей на здравоохране
ние по проекту «Качество жиз

ни. Здоровье». Это будет мощ
нейший скачок вперёд. На по
лученные деньги планируется 
капитально отремонтировать 
несколько больниц и поликли
ник в области, закупить новей
шее оборудование, а также 
внедрить в нижегородские 
медучреждения систему элек
тронных амбулаторных карт.

Единороссы продолжат ре
ализацию главных аспектов 
Послания президента РФ Дмит
рия Медведева, касающихся 
материнства и детства.

По словам ректора ИНГУ им. 
Лобачевского, члена партии 
«Единая Россия» Евгения Чуп- 
рунова, в 2011 году в обязатель
ном порядке будет реализова
на программа по модерниза
ции детских садов.

- Ситуация с детскими сада
ми в Нижегородской области, 
как, впрочем, и по всей стране, 
очень сложная. Поэтому, я счи
таю, что строительство детских 
садов должно быть не просто 
проектом регионального уров
ня, а стать национальным про
ектом. В Нижегородском реги
оне партия намерена улучшить 
ситуацию уже в этом году, - за
верил единоросс.

Для строительства детских 
садов в Нижнем Новгороде за
резервированы земельные 
участки. При поддержке «Еди
ной России» уже в этом году 
два детских сада появятся в 
Кстово и Урене. Также планиру
ется реконструировать детс
кий сад в поселке «Выездное» 
Арзамасского района. А бли
жайшие два года в Нижнем 
Новгороде должны построить 
12 дошкольных учреждений.

ВЫБОРЫ-2011

НЕЛЕГКИЙ ПУТЬ 
К ДЕПУТАТСКОМУ 

МАНДАТУ
И^рГандидатом в депутаты 

Законодательного Со- 
■ Д кб рания  Нижегородской 
области, выборы в которое 
пройдут 13 марта, может стать 
любой гражданин Российской 
Федерации старше 21 года, 
обладающий пассивным изби
рательным правом. Для этого 
надо подать заявление в ок
ружную избирательную комис
сию, собрать подписи жителей 
округа в свою поддержку и... 
победить конкурентов на вы
борах.

Законодательное Собра
ние Нижегородской области 
состоит из 50 депутатов. Поло
вина -  депутаты, избранные 
по партийным спискам, вто-

§ая половина -  депутаты, иг
ранные в одномандатных 
округах.

К заявлению в избиратель
ную комиссию претендентам 
необходимо приложить справ
ку о доходах и имуществе. «Чем 
больше избиратель будет 
знать о кандидате, тем легче 
ему будет сделать выбор в 
день голосования», - коммен
тирует требование законода
тельства заместитель предсе
дателя избирательной комис
сии Нижегородской области 
Александр Иванов.

Уведомить избирательную 
комиссию и представить все 
необходимые документы, в 
том числе и подписные листы 
с подписями избирателей в 
поддержку выдвижения кан
дидата или партийного спис
ка, необходимо до 18 часов 28 
января.

А. АПОЛЛОНОВ.

ДОРОГИ ПРИВЕДУТ 
В ПОРЯДОК

Также партийцы продол
жат работу над одной из 
самых закоренелых про- 
олем России -  проблемой ка

чества дорог. В этом направле
нии единороссы уже работали 
в ушедшем 2010 году, а в 2011 
году они смогли добиться вы
деления на эти цели дополни
тельно 1 млрд, рублей.

- В 2010 году Нижний Новго
род уже получил 1,25 млрд, руб
лей на ремонт городских маги
стралей^ 2011 году мы ожида
ем такой же объем денежных 
средств, - рассказал депутат 
Законодательного Собрания, 
член партии «Единая Россия» 
Александр Шаронов. - Причем, 
если в 2010 году особое внима
ние уделяли основным магист
ралям, то в этом году 70 про
центов средств - больше 1 
млрд, рублей - направят на ре
монт внутридворовых террито
рий и дорог местного значения 
не только областного, но и рай
онных центров.

В 2010 году удалось постро
ить подходы к метромосту с 
выходом на проспект Гагарина 
через Окский съезд, с опере
жением всех планируемых сро
ков отремонтировать Канавин- 
ский мост, который сделал про
блему пробок не такой острой. 
По мнению губернатора облас
ти, члена президиума регио
нального отделения «Единой 
России» Валерия Шанцева, та
кими темпами за 4-5 лет в по
рядок будут приведены все до
роги города и области.

МАКСИМАЛЬНАЯ
ОТКРЫТОСТЬпроекты, которые реали
зует в Нижегородской 
области «Единая Рос
сия», действительно

грандиозные. При этом даже 
скептики признают, что едино
россы, в отличие от других по
литических партий, реально 
советуются с жителями о том, 
что в первую очередь необхо
димо отремонтировать, приве
сти в порядок, построить.

Максимальная открытость 
для жителей -  вот задача, ко
торую поставил перед однопар- 
тийцами губернатор Нижего- 

области, член презиродскои
диума НРО партии «Единая 
Россия» Валерий Шанцев.

- «Единая Россия» подтвер
дила выделение Нижегородс
кой области более 1 млрд руб
лей на дороги и 8 млрд рублей 
на здравоохранение, поэтому 
я прошу своих однопартийцев в 
ближайшее время опросить 
население и вместе опреде
лить, куда именно направить 
эти средства, - заявил Валерий 
Шанцев.

А средства, которые выделе
ны Нижегородской области в 
2011 году на реализацию 
партийных проектов, действи
тельно колоссальные. Далеко 
не каждый регион получит 
столь важную и нужную по
мощь в подобных объемах. По 
мнению политологов, это гово
рит о том, что наша область 
пользуется доверием со сторо
ны федерального руководства.

Руководство Нижегородской 
области уже доказало, что мо
жет распорядиться финансами 
эффективно, и авторитет главы 
региона позволил получить но
вую помощь, которая поможет 
улучшить жизнь всех нижего
родцев, отмечают эксперты.

- От лидера зависит, получит 
ли регион средства. А Валерий 
Шанцев -  авторитетная лич
ность, который своим полити
ческим весом помогает доби
ваться денежных средств для 
региона, -  однозначно уверены 
однопартийцы.

Одним из важных факторов, 
которые позволяют жителям 
верить в то, что все запланиро
ванное исполнится, является 
команда «Единой России». 
Сегодня в партии состоят по
чти 40 тысяч нижегородцев, 
еще более 10 тысяч являются 
сторонниками. И в активе -  из
вестные профессионалы, дав
но и прочно зарекомендовав
шие себя делами и известные 
горожанам и жителям области. 
Как совершенно справедливо 
заметила депутат Государ- 
ственнойДумы России от Ниже
городской области, член прези
диума РПС НРО партии «Еди
ная Россия» Ольга Носкова, 
команда единороссов имеет 
авторитет, так как знает нужды 
нижегородцев и доказала, что

умеет работать на благо ниже-
зус

дер -  губернатор Валерий Шан
цев, - считает Ольга Носкова. -

городцев.
- В партии безусловный ли-
Р 

це
Нет никаких сомнений, что с 
таким лидером партия сможет 
реализовать все намеченные 
планы и обеспечить достойную 
жизнь каждому нижегородцу.

Иван ПЕТРОВ.

МНЕНИЯ
Т. В. СУШАКОВА,

п. Буреполом.
В нашем поселке очень ну

жен новый дет ский сад. 
Старое здание становится 
непригодным. Есть очередь 
на места в детский сад. А ма
мочкам нужно выходить на 
работу. Я как бабушка очень 
заинт ересована в новом  
строительстве. Это помо
жет решить очень важную 
проблему для молодых семей.

Мы очень рассчитываем на 
то, что наши ожидания сбу
дутся в ближайшем будущем. 
Тем более насколько мне из
вестно, об этом серьезно ду
мают на областном уровне 
и принимают меры.

* * * * *
Н. А. ПИТИЛИМОВА,

д. Кодочиги.
Очень нравится, что Пра

вительство области обра
щает такое внимание на 
здравоохранение. Проблемы 
названы, их надо решать. 
Есть они и у нас в «глубин
ке» имею в виду состояние 
ФАПов. Нужны ремонты, со
здание нормальных условий 
для работы. Это касается и 
наш его медпункта, и в п. 
Южный. Ведь люди не всегда 
имеют возможность обра
титься в больницу. В первую 
очередь обращаются в свой 
медпункт. И он должен от
вечать всем необходимым  
требованиям. И очень хоте
лось надеяться, что наши 
ФАПы именно такими и бу
дут.

ПОДВЕЛИ ИТОГИ

В условиях реформирования МВД
На нем присутствовал за

меститель начальника 
Управления по работе с 
личным составом ГУВД по Ни

жегородской области полков
ник милиции С. Н. Бывалое. 
Были приглашены федераль
ный судья Тоншаевского рай
онного суда С. Е. Павилова и 
мировой судья М. Г. Втюрина.

Открывая совещание, на
чальник ОВД подполковник 
милиции И. Н. Белолугов пред
ложил минутой молчания по
чтить память прокурора Тонша
евского района В. П. Фуреева, 
который должен был бы при
сутствовать на итоговом сове
щании.

Начал выступления началь
ник штаба майор милиции Н. Г. 
Григорьев. Он дал общую ин
формацию об итогах работы 
ОВД по Тоншаевскому району 
за прошедший год.

Начальник криминальной 
милиции подполковник мили
ции В. С. Питилимов подвел 
итоги деятельности подразде
ления за отчетный период. Са
мое главное - раскрыты все 
тяжкие, особо тяжкие преступ
ления. За 2010 год было совер
шено: 2 убийства, 16 квартир
ных краж, 14 грабежей, 1 раз- 
бой; причинение тяжкого вре
да здоровью - 6. Все названные 
преступления раскрыты, кроме 
3-х квартирных краж. По линии 
БЭП зарегистрировано одно 
преступление - растрата де
нежных средств. Оно также 
раскрыто. В ноябре 2010 года 
была сокращена служба БЭП. 
Приказом начальника ОВД 
функции, обязанности БЭП сей-

В ОВД по Тоншаевскому району прошло сове
щание по итогам оперативно-служебной дея
тельности
час выполняет начальник кри
минальной милиции и опер
уполномоченный.

Начальник МОБ майор ми
лиции Ю. Р. Окунев отчитался о 
работе служб милиции обще
ственной безопасности, какие 
результаты были достигнуты зэ 
прошедший год, какие есть упу
щения. Он отметил хорошую 
работу ППДН, ГИБДД. В 2010 
году преступлений, совершен
ных несовершеннолетними, 
было меньше -11, в 2009 году - 
29. Снизилось количество ДТП, 
количество погибших и ране
ных. Не допущено ни одного 
ДТП, в котором бы пострадали 
дети.

За прошедший год есть сни
жение показателей у службы 
участковых уполномоченных, 
хотя показатели работы участ
ковых остаются выше уровня 
среднеобластных. В ОВД по 
Тоншаевскому району нагрузка 
по раскрытию преступлении на 
каждого участкового составля
ет 9,1, по области - 5,1, выявле
ние административных право
нарушений - 165, по области - 
96.

Есть и проблемы - нет служ
бы ППС, что сказывается на 
работе МОБ. Патрулирование 
улиц проводится, но не в том 
объеме, что раньше. Сейчас на 
патрулирование в вечернее, 
ночное время выходят по гра
фику все сотрудники в свобод
ное после работы время.

Заместитель начальника по

Ведется работа по их дальней
шему трудоустройству. Полков
ник милиции С. Н. Вывалов за
острил на этом внимание. Ру
ководители служб и подразде-

Идет совещание. В президиуме: С. Е. Павилова, 
С. Н. Бывалое, И. Н. Белолугов._________________

работе с личным составом под
полковник внутренней службы 
О. А. Ложкин доложил об ито
гах кадрового обеспечения 
оперативно-служебной дея
тельности ОВД по Тоншаевско- 

ну. Особый 
вали цифры,
му району. Особый интерес выз- 

касающиеся ре
формирования МВД. За 2010 
год в ОВД было сокращено 7 
должностей. Из них на 1 янва
ря 2011 года 5 сотрудников тру
доустроены - переведены на 
другие должности, один уволен 
на пенсию, по одному вопрос 
решается. В настоящее время 
еще двое сотрудников получи
ли уведомления о сокращении.

лений ОВД обязаны проводить 
работу по содействию и трудо
устройству сокращенных со
трудников милиции.

Подводя итог совещания, 
С. Н. Бывалов дал оценку опе
ративно-служебной деятельно
сти ОВД по Тоншаевскому рай
ону - в 2010 году с поставлен
ными задачами справились. 
Наступивший 2011 год будет 
еще сложнее в связи с рефор
мированием МВД, сокращения 
продолжаются, и надо быть мо
рально к этому готовыми.

Е. РЫКОВА.
Фото автора.



ЖИЗНЬ РАЙОНА
КРАЙ ТАЛАНТОВ

Была как-то в гостях и увидела красивую, нео
бычную, довольно большую по размеру шкатул
ку. Ручной работы. Из бересты. Теплого палево
го цвета, вся в резном кружеве. Такая красота! Хо
чется прикоснуться к ней рукой.

Г ода три назад, когда писа
ла статью о народных про
мыслах, знакомилась с 
мастерами по художественной 

обработке бересты Г, С. Куимо- 
вым из Больших Селков и А. А. 
Зубовым из Пижмы, видела их 
работы. Хозяйка, заметив мой 
интерес, с удовольствием рас
сказала, что эту шкатулку сделал 
ей на заказ Александр Алексан
дрович Зубов, а еще вазу и сал- 
фетницу. При этом хвалила ма
стера и его работы. Больше все
го удивила салфетница - вот вам 
новая жизнь исконно русского, 
имеющего богатую историю, 
промысла. Поблагодарив хо
зяйку, взяла себе на заметку 
вновь побывать у мастеров. Ин
тересно, как сегодня складыва
ется их жизнь, и продолжают ли 
они свое дело. Первая встреча 
состоялась с А. А. Зубовым.

«Раньше» и «сейчас»

В прошлом году дочке 
соседки Лиле, она в 
третьем классе учит

ся, сделал подарок на 8 Марта - 
кружку берестяную, и снова за
казы пошли, - говорит Алек
сандр Александрович. - Сейчас 
жду весну, надо бересту загото
вить.

- Наверное, есть свои секре
ты заготовки бересты?

- Секретов особых здесь нет. 
Главное заготовить вовремя, 
когда сокодвижение - дерется 
она тогда лучше. Надо березу 
хорошую, с гладким стволом, 
найти. Мало сейчас хорошего 
леса, долго ходишь ищешь. 
Раньше и лес лучше был, и, во
обще, дело лучше шло.

Интерес к изделиям из бере
сты и их изготовление для Алек
сандра Александровича разде
лились на «раньше» и «сей
час». Раньше - это, когда про
мысел был новым для нашего 
района, когда появились пер
вые мастера по художествен
ной обработке бересты. Было 
это почти 20 лет назад, когда в 
деревне Большие Селки орга
низовали небольшой цех по из
готовлению сувениров из бере
сты. Быстро пошла слава о на
ших мастерах. Сувениры от
правляли даже на экспорт.

- Как-то увидел я эти изделия 
у Геннадия Куимова в Селках и 
захотелось самому попробо
вать. Научился быстро и с того

времени занимаюсь.
Было тогда Александру Алек

сандровичу около 40 лет. По
могло ему освоить промысел, 
требующий творческого подхо
да, умение рисовать.

- Рисую давно. В детстве ри
совал на всем, что под руку по
падется. Бумагу где раньше ку
пить, ватман дорого стоил. А в 
семье восемь человек детей, 
так что родителям не до моих 
художеств было. Потом в армии 
занимался оформлением Ле
нинской комнаты. И просто для 
себя рисовал. Могу портрет с 
фотографии карандашом нари
совать. Говорят, что не отли
чишь.

Раньше и заказы были у 
Александра Александровича на 
сувениры из бересты, и сбыт. 
Музей помогал, организовыва
ли выставки-продажи. В универ
маге была витрина с изделия
ми наших мастеров. Да и люди 
больше интересовались.

- Северянам нравились мои 
поделки, покупали. Заказывали 
медали из бересты для выпуск
ников школ, для молодоженов 
Но рекламу я себе никогда не 
делал. Т ак...

И готовых изделий в доме Зу
бовых нет.

- Сапожник без сапог, - шутит 
про себя мастер. - Кто увидит, 
просит продать, или сам пода
ришь. Не жаль, если нравится, 
пусть будет у людей, а себе я 
еще сделаю.

Интересно Александру Алек
сандровичу самому сделать что- 
то своими руками, для него - это 
занятие для души, особенно зи
мой по вечерам.

- Увлечешься, смотришь - и 
вечер прошел, а за этот вечер 
кружку можно смастерить. Круж
ку сделать просто. А вообще, 
сначала я рисую поделку, набро
сок делаю на бумаге, прикиды
ваю, что к чему, сколько мате

риала надо.
Время «сейчас» для Алек

сандра Александровича - вре
менное затишье.

- Спроса на «поделки» дав
но не было, но благодаря подар
ку Лиле, вновь появились зака
зы.

Пусть промысел 
живет

К онечно, рад мастер 
тому, что то, что он умеет 
и любит делать, кому-то 
нравится, кого-то радует. Значит, 

оживет промысел, вновь по
явятся шкатулки в форме лебе
дя, кружки, вазы, самовары, 
салфетницы. По желанию за
казчика может Александр Алек
сандрович украсить изделие 
гравировкой. Что душа пожела
ет, сотворят умелые руки.

- А есть ли еще в поселке ма
стера, кто работает с берестой?

- Учился когда-то муж моей 
сестры Александр Посаженни- 
ков, но не занимается.

- Нет никого из молодых. Ста
рые уходят, а молодые не хотят 
учиться. У меня двое сыновей, 
но им это не интересно, - раз
мышляет о дне сегодняшнем 
Александр Александрович.- 
Сейчас бы долго не возиться, а 
денег побольше заработать. 
Здесь время идет, а доход не
большой. Быстрее веников на- j 

| ломать на эту же сумму. У нас в I 
поселке люди зарабатывают 

j  мало, откуда цены на сувениры 
могут быть высокими. Если про
даю, то недорого.

- Александр Александрович, 
Ваше занятие дает дополни
тельный заработок, но не все
гда. Вы постоянно работаете.

- Да, доход маленький и вре
мя от времени. Всегда работал 
и сейчас работаю. Раньше -  в 
автобазе леспромхоза тракто
ристом и оператором на погруз
чике, трелевке леса, кондукто
ром и мотористом на УЖД.

Сейчас работаю в лесхозе 
слесарем и кочегарю.

- А в Вашей семье еще кто из 
братьев, сестер владеет каким- 
нибудь видом промыслов?

- Нет, кроме меня никто. 
Младший брат еще хорошо ри
совал.

- А родители?
-Тоженет. Мама, правда,уме

ла на гитаре играть. Отец всю 
войну прошел с первого до пос
леднего дня. Два ранения у него 
было. До пенсии в лесу на трак
торе работал на заготовке леса. 
Ремеслом никаким не зани
мался. Делал то, что все дела
ли -  валенки умел подшивать -
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ф  В руках А. А. Зубова береста превращается 
^  в изящный сувенир.

это обязательно, семья боль
шая была.

- Как Вы думаете, что может 
помочь привлечь интерес к из
делиям народных промыслов?

- Хорошо бы, конечно, где-то 
уголок в магазине райцентра 
попросить, хотя бы немного вы
ставить изделий. Люди бы и по
смотрели, может, и захотели бы 
купить. Это ведь недорого. А ма
стеров в районе много. Думаю, 
интересно бы получилось.

Эксклюзивные вещи всегда 
были в цене. И вновь востребо
ваны. Но о них и о тех, кто их со
здает, мы, к сожалению, не все
гда знаем. Пусть сегодняшнее 
время принесет желанные пе
ремены к лучшему. Пусть про
мысел живет, а мастера свои
ми талантами и умениями про
славляют родную Тоншаевскую 
землю. И пусть будет у них зас
луженный, заработанный чест
ным трудом достаток.

Искренне этого желаем.
Звоните и пишите 

нам!

М астеров различных ви
дов народных промыс
лов, людей, увлеченных 
самыми разными, интересны

ми занятиями, создающих сво
ими руками красивые вещи, у 
нас в районе очень много. И мы 
решили рассказать о них, пред

ставить всех творческих людей, 
умельцев, мастериц (насколько 
это возможно) на страницах на
шей газеты. Для этого мы раз
рабатываем проект «Край та
лантов». Тема -  не нова, но ин
тересна. Что представляют из 
себя народные промыслы се
годня? Есть ли новые имена 
мастеров? Мы хотим, чтобы все 
о них знали и чтобы они друг о 
друге знали, общались.

С другой стороны, а если бы 
в районе появился не «уголок в 
магазине» с изделиями, как 
предлагает А. А. Зубов и как это 
уже было раньше, а сувенирная 
лавка, например. Все, кто при
езжает к нам в гости, могли бы 
приобрести понравившийся су
венир на память о Тоншаеве. А 
что, если,пойти дальше и раз
местить информацию о масте
рах в Интернете? Есть над чем 
подумать.

Если у вас есть идеи, пред
ложения, если рядом с вами 
живет увлеченный человек, вла
деющий каким-либо видом на
родных промыслов, если вы 
сами чем-то увлечены, то зво
ните нам в редакцию по теле
фону: 2-16-40 или пишите по 
адресу: 606950, п. Тоншаево, ул. 
Центральная, 14. Редакция га
зеты «Край родной».

Ждем ваших звонков и писем!

Фото автора.

---------------------------------------------------- АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ----------------------------------------------КТО ПЛАТИТ, тот и охотится
С 1 апреля 2010 года вступил в силу новый «За

кон об охоте». В связи с этим появились и новые 
обстоятельства, о которых мы узнаем из интер
вью с председателем правления районного  
охотобщества С. В. Трушковым.

Сергей Васильевич, прежде 
всего несколько слов о нашем 
охотобществе.

Да, у нас в районе зарегист
рировано Тоншаевское объеди
нение Нижегородского обще
ства охотников и рыболовов. 
Оно объединяет на сегодняш
ний день 643 охотника.

Понятно, что для охоты нуж
ны охотничьи угодья. Они у нас 
есть. На пользование угодьями 
в 2001 году была получена ли
цензия сроком на 10 лет. В то 
время она была выдана безвоз
мездно. Но срок ее действия за
канчивается 9 апреля 2011 года.

И на дальнейшее пользова
ние охотугодьями потребуется 
новый документ?

Совершенно верно. Для даль
нейшего пользования охотуго
дьями теперь уже в соответ
ствии с новым «Законом об охо
те» потребуется не лицензия, а 
необходимо заключить охотхо- 
зяйственное соглашение. Дела
ется это на платной основе: не
обходимо заплатить по 10 руб. 
за один гектар угодий. Эта нор
ма прописана в Постановлении 
Правительства РФ от 
30.06.2010 г. N9 490. В нашем 
районе заключение охотхозяй- 
ственного соглашения обойдет
ся в 1 млн. 800 тыс. руб. Нам как 
прежним охотпользователям 
угодий предоставляется при
оритетное право на заключение 
охотхозяйственного соглашения

без аукциона.
Как вы можете воспользо

ваться этим правом?
Можем воспользоваться при 

одном условии, - если соберем 
необходимую сумму -  1,8 млн. 
руб. Практически это по 3 тыс. 
руб. с охотника. Причем, часть 
денег будет компенсирована за 
счет снижения стоимости охот
ничьей путевки тем, кто внесет 
3 тыс. руб. Это разовый платеж, 
так как соглашение заключает
ся на период от 20 до 49 лет. 
Деньги необходимо собрать до 
15 марта 2011 года.

То есть, если искомая сум
м а - 1 , 8  млн. руб. собирается 
до указанного срока, вы спо
койно заключаете охотхозяй- 
ственное соглашение, напри
мер, на 30 лет, и без всяких про
блем пользуетесь охотничьи
ми угодьями в районе. Пра
вильно?

Именно так и будет при бла

гоприятной ситуации.
Но может быть и по-другому?
Может. Если необходимой 

суммы не будет, тогда будет про
водиться аукцион для всех же
лающих заключить соглашение 
на пользование охотничьими 
угодьями. Желающие, уверен, 
найдутся. А вот последствия для 
нас могут быть самыми неже
лательными. Новые пользова
тели угодий будут вправе огра
ничить и даже запретить доступ 
местным охотникам в данные 
охотугодья. Здесь действует 
очень жесткий принцип: кто 
платит, тот и охотится.

И есть уже такие примеры?
Есть. В соседних районах. 

Это, уверен, очень отрицатель
ные примеры.

Сергей Васильевич, что бы 
Вы хотели пожелать нашим 
охотникам?

Во-первых, четко знать ин
формацию об условиях заклю

чения охотхозяйственного со
глашения.

Во-вторых, проанализиро
вать ситуацию и принять пра
вильное решение.

Пока все в наших руках. Есть 
хороший шанс и в дальнейшем 
иметь достаточные охотничьи 
угодья и заниматься охотой в 
свое удовольствие.

Допустим, охотник принял 
решение внести свою долю -  
3 тыс. руб. Куда он должен об
ратиться?

Сбор денег уже ведут пред
седатели первичных охоткол- 
лективов -  с соответствующей 
ведомостью и пометкой в охот
ничьем билете.

Желаю Вам найти понима
ние и поддержку в охотобще
стве для принятия правильно
го решения.

Записала Ф. ВОРОБЬЕВА.
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СПОРТИВНАЯ жизнь«Крещенская гонка»
Под таким названием 

16 января в г. Шахунья 
на базе спорткомплек
са «Надежда» прошли 
лыжные соревнования.

В них участвовали  
все желающие.

П ротяженность дистан
ции соответствовала 
возрасту лыжников -  са
мые юные бежали 2 км, кто по

старше и женщины -  3 км, муж
чины и юноши -  5 км.

Эти зимние соревнования, 
как и положено, выявили своих 
победителей и призеров. Не
смотря на всю напряженность 
борьбы за лидерство на лыж
не, в группе девушек сильней
шей оказалась спортсменка из 
Тоншаева Любовь Томарова. 
Она дистанцию в три километ
ра завершила за 12 мин. 45 сек. 
Всего на 15 секунд похуже ре
зультат у нашей Ольги Окуне
вой и второе место на пьедес
тале почета.

Из самых юных лыжниц на 
двухкилометровой лыжне вто
рой (по времени) финиширова
ла опять же наша Маша Виног
радова. Вместе с ней выступа
ла, причем впервые на подоб
ных соревнованиях, Вика Дуби
нина. Дебют этой девочки мож
но считать очень удачным -  у

♦  Дебютантка соревнований Вика Дубинина.

нее четвертое место.
Среди юношей в группу при

зеров вошел Александр Пити-

лимов -  у него третье место на 
дистанции пять километров.

С. ЗОЛОТАРЕВА.

ВСТРЕЧА

«Браво, гармонисты, браво!»
Таким образом и мно

гократно тишину зри
тельного зала районно
го Дома культуры на
рушали, выражая свое 
восхищение, собравши
еся на концерт тонша- 
евцы.

Это была очередная теп
лая встреча с широко из
вестным гармонистом из 

д. Б. Свеча Шахунского района 
В. П. Глазуновым и другими 
виртуозами игры на таком ис
тинно русском инструменте, так 
же, как и он, вошедшими в зо
лотую десятку гармонистов Рос
сии.

Владимир Павлович на сей 
раз в концертную программу 
включил выступления своих 
ближайших земляков: Алексан
дра Коробейникова, Николая 
Думкина. С ними наш зритель 
в основном заочно знаком по 
многочисленным телевизион
ным передачам. И вот предос
тавилась такая прекрасная 
возможность познакомиться 
поближе. Наверное, многие 
были удивлены тому, что один 
из них, Н. Думкин -  наш земляк. 
И песни у него были как раз в 
тему и под свой аккомпане
мент: «Про соседа», «Берега», 
о любви к женщине и пел он, и 
играл от сердца, вторя соб
ственным словам, словно так, 
«чтоб развернулась душа, как 
гармонь». А еще он исполнил 
песню из репертуара «Посадс
ких (пермских) ребят», «За Ка
мою» и не забыл про веселые 
егошинские частушки.

Много приятных минут доста
вил нашим зрителям и лауреат 
многочисленных конкурсов, и 
участник телепередач А. Коро-

♦  В. Гпазу нов и Л. Гпазунова.

бейников.
На этом же концерте все уз

нали о молодом, 16-летнем 
гармонисте. «В кировской глу
ши больно парни хороши» -  так 
представила ведущая програм
мы Людмила Глазунова Антона 
Малышева. Несмотря на свой 
совсем еще юный возраст, он 
является лауреатом конкурса, 
проходившего в Иванове. И уже 
с первого раза сумел влюбить 
в себя благодарного тоншаевс- 
кого зрителя.

Но все же большую часть 
концерта мы смогли наслаж
даться выступлением В. Глазу
нова. В его репертуаре с той 
последней творческой встречи 
появились новые музыкаль
ные и песенные номера. Но 
неизменной и, по всей видимо
сти, любимой, остается как для 
самого исполнителя, так и для

тех, кто ее слушает -  это «Гали
на».

5 января, в самом начале 
2011 года В. П. Глазунов отме
тил свой 60-летний юбилей. И 
эта дата артиста не прошла не
замеченной: Г. Демин прочитал 
юбиляру посвященное стихот
ворение, которое написал Е. П. 
Медведев. И опять же Г. Демин 
исполнил под аккомпанемент 
В. А. Огурцова знаменитую «На 
солнечной поляночке».

А завершился концерт, как и 
в прошлый раз, песней «Вы 
любите гармонь» и дружными 
аплодисментами зала. Те зри
тели, кому по-особому дорого 
исполнительское искусство 
В. П. Глазунова, смогли приоб
рести диски. Отчего вернулись 
домой вдвойне довольными.

С. МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

П о зд р а в л я е м ! П о зд р а вл я ем !
д. Б. Селки ВЕРШИНИНА Вячеслава Егоровича 

с 70-летним юбилеем!
В твой юбилей желаем дружно и сердечно 
Мы всяких благ и множество добра,
Чтоб жизнь текла без горя и печали,
Была бы, как весенний день, светла.
Еще мы от души тебе желаем Щ

яш

Дет>1, внуки.

Здоровья крепкого вдвойне, I  

А также самого простого - 
Прожить подольше на земле.

д. Б. Селки ВЕРШИНИНА Вячеслава Егоровича 
с 70-летним юбилеем!

Юбилей  -  это славная дата, 
Поздравляем, желаем добра. 

'  • 'i%  Пусть, Здоровья полная чаша
В твоём доме будет всегда. 

Люба, Саша, Дима, Вика, Рая.

п. Южный ПУТНИКОВУ Татьяну 
Дорогую, любимую жену, маму и сноху с Днем рождения!

Хотим поздравить с Днем рождения 
И счастья в жизни пожелать,
На жизнь не стоит обижатьс 
Не стоит в жизни унывать
Пусть будет все: гроза, ме, 
Пусть будет радость и покои, 
А если очень будет трудно,
То знай, что мы всегда с тобой. - * * - •  -

Муж, дети, Путиковы, Путниковьу

П Р О Д А Е Т С Я
ВАЗ-21093.
Телефон: 8-902-301-68-95.

ВАЗ-21074, 1997 г. в., цвет 
темно-красный (карбюратор). 
Двигатель после обкатки. Не
дорого.

Телефоны: 8-902-787-03-93, 
98-1-27.

ВАЗ-21099 i 2001 г. в., евро
панель, борт, компьютер, ли
тые диски R14, MP3 с выходом 
на сабуфер.

Телефон: 8-904-909-29-56.

КОЛЯСКА трансформер 
«зима-лето», б/у, серебристо
го цвета с голубыми вставка
ми.

Телефон: 8-910-794-48-75.

ДРОВА: береза, осина 
0,5 м.

Телефон: 8-908-769-60-18.

ООО «Альцево-торф» реа
лизует торфяной БРИКЕТ для 
населения по цене 1905 руб. 
за тонну. Возможна доставка.

Телефоны: 8-908-760-56-55, 
93-5-50, 93-6-75.

ШУБА (нутрия, 42 р.), недо
рого, в хорошем состоянии.

Телефон: 8-960-168-64-85.

УСЛУГИ
Перетяжка и ремонт мебе

ли. Диваны, кресла, стулья. 
Доставка.

Телефон: 8-910-881-54-19.

Сниму квартиру или дом в
п. Тоншаево.

Телефон: 8-904-927-63-69. 

31 января с 9 до 15 часов
в РДК п. Тоншаево состоится 
ПРОДАЖА ОБУВИ I
из натуральной кожи. I 

Производство г. Киров. |
Рассрочка платежа. |

Принимаем 4 ^  
обувь в ремонт. 

«Надежда».

31 января состоится 
РАСПРОДАЖА  

разных пород ПОРОСЯТ: 
п. Тоншаево-8.30-9 .00  

(универсам), 
п. П ижма-9 .3 0 , 

д. Куверба -  9.45. 
Телефон:

8 -9 0 5 -0 0 -8 5 -1 8 0 ._ „

\ 30 января, в воскресенье, в РДК п. Тоншаево ^  
I с 9 до 14 часов состоится ЯРМАРКА-ПРОДАЖА, i 

В продаже: ПОСТЕЛЬНОЕ БЕЛЬЕ, ОДЕЯЛА, 
ПОЛОТЕНЦА, НОСКИ, ПОДУШКИ, ТАПОЧКИ, 
МАТРАСЫ, ОБУВЬ зимняя мужская и женская, 

v Цена от 500 до 1000 руб. у

Отдел по управлению муниципальным имуществом и земель
ными ресурсами Тоншаевского муниципального района прини
мает заявления от граждан по вопросу предоставления в арен
ду земельного участка по адресу: Тоншаевский район, д. Сухой 
Овраг, ул. Набережная, д. 1а, площадью 2788 кв.м.

Разрешенное использование - для строительства индивиду
ального жилого дома.

Заявления принимаются в течение 30 дней со дня опублико
вания сообщения, по адресу: р. п. Тоншаево, ул. Свердлова, 
2 «А» (администрация, каб. № 15)._________________________

Коллектив детского сада «Малыш» п. Пижма выражает глу
бокое соболезнование старшей медсестре Смирновой Ирине 
Вениаминовне по поводу безвременной смерти сына 

СТАНИСЛАВА.

Коллектив Тоншаевских РЭС выражает глубокое соболезно
вание водителю Смирнову Николаю Павловичу по поводу без
временной смерти его сына

СЕМЕНОВЫХ СТАНИСЛАВА.
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